
Площадь общественных пространств в Казани выросла втрое с 2012 года 

В этом году ведется реконструкция и строительство в восьми общественных 

пространствах столицы РТ 

(Город Казань KZN.RU, 26 июня, Татьяна Марюхова). Завершаются работы по 

благоустройству велопешеходного маршрута вдоль Кремлевской дамбы. По набережной 

вдоль жилых комплексов «Green» и «Лето» казанцы и гости столицы РТ смогут 

прогуляться уже осенью. Продолжаются работы в «Саде рыбака», на Юнусовской 

площади, в ТРК «Зеркала Татарстана», парке им.Горького и бульваре по ул.Серова. О 

ходе работ на деловом понедельнике в Мэрии города доложил заместитель Руководителя 

Исполнительного комитета города Игорь Куляжев. 

Мэр Казани Ильсур Метшин назвал парки и скверы легкими города и сказал о 

необходимости продолжать реализацию программы по реновации общественных 

пространств. 

«Если в 2012 году мы со студентами старших курсов и выпускниками архитектурного 

университета маленькими шагами только начинали реализацию программы «100 парков», 

то сегодня благодаря поддержке Раиса Татарстана Рустама Минниханова общественные 

пространства выросли в три раза. Ранее их площадь насчитывала всего 174 га, а сегодня 

она уже превысила 531 га», – прокомментировал он. 

Новый велопешеходный маршрут раскроет лучшие виды на Кремль 

Игорь Куляжев доложил о близящемся завершении работ по созданию нового 

велопешеходного маршрута по обеим сторонам дамбы от центра семьи «Казан» до 

ул.Пролетарская. Он станет важным этапом в реализации «Стратегии развития Казанки», 

в рамках которой предполагается создать 42-километровый веломаршрут «От Голубых 

озер до Волги». Впервые вдоль городского веломаршрута создана парковая 

инфраструктура – территория освещена, есть зоны отдыха, в которых установлены 

скамейки и велопарковки. Вдоль маршрута высажено более 600 деревьев и около 3 тыс. 

кустарников, смонтирована система автополива газона. Этот протяженный панорамный 

маршрут позволит раскрыть лучшие виды на Кремль, Центр семьи «Казан» и центр 

города. 

«Проведено благоустройство полуострова, расположенного по пути следования 

маршрута. Обеспечен комфортный и безопасный доступ к косе с сохранением тихого 

природного пространства. Осуществлена перепланировка территории, проложены 

инженерные сети и пешеходные дорожки, устанавливаются малые архитектурные формы 

и проведено дополнительное озеленение территории», – рассказал Игорь Куляжев. 



Глава города подчеркнул, что при реализации проектов парков и скверов 

пересматривается взгляд на сами пространства. «Где-то мы пересматриваем пространства, 

по-новому смотрим на привычные территории. Та же Ленинская дамба – еще год назад 

прогуливаться по ней было сомнительным удовольствием, а сегодня есть пешеходный 

веломаршрут», – сказал Ильсур Метшин. 

В «Саде Рыбака» в Адмиралтейской слободе воссоздадут исторический облик 

фонтана со скульптурой 

В «Саде Рыбака» завершен демонтаж изношенных теннисных кортов и части спортивных 

площадок. Вместо них появятся новый современный теннисный корт, площадка для 

баскетбола и волейбола, событийная зона. Ведутся работы по обновлению покрытия 

существующих дорожек и устройству дополнительных, появится новое освещение и 

парковые гирлянды. Установят павильон с помещениями под туалеты для посетителей. 

Особое внимание будет уделено дополнительному озеленению территории. 

«При реконструкции учтены пожелания жителей района, высказанные на общественных 

обсуждениях и встречах. Например, в парке будет посажена живая ель, а также дооснастят 

территорию первой очереди – по пожеланиям родителей на детской площадке будут 

установлены дополнительные скамейки. На встрече в прошлом году жители просили 

определить место для проведения мероприятий для старшего поколения – проект был 

скорректирован, и такая площадка будет организована», – сообщил Игорь Куляжев. 

Ключевым элементом парка является центральная площадь с фонтаном. Фонтан в парке 

установили в 1936 году – это была чаша со скульптурой рыбака. Отсюда и закрепилось 

название парка. Позже скульптуру демонтировали. В последние годы чаша фонтана 

использовалась в качестве вазона для цветов. 

В ходе проведенных обследований выявили аварийное состояние чаши, она была не 

способна выдержать нагрузку в виде скульптуры на пьедестале. Поэтому объект 

пришлось демонтировать. На этом месте будет воссоздан исторический облик фонтана со 

скульптурой. Дополнительно будет реализован светодинамический сценарий водной 

картины фонтана: будет девять индивидуальных водных контуров и несколько режимов 

работы, в том числе с подсветкой в вечернее время, уточнил докладчик. 

«Парк рыбака просто не узнать: ранее здесь были груды мусора, оставленные после 

строительства нерадивыми рабочими. Спасибо предприятиям благоустройства, которые 

сделали дизайн парка, а теперь это место стало излюбленным пространством горожан и 

гостей Казани», – заключил Мэр Казани. 

Юнусовскую площадь реконструируют в старо-татарском стиле 

В Старо-Татарской слободе завершится в этом году реконструкция Юнусовской площади. 

Один из четырех скверов – Сад печали – обновили в прошлом году. Три оставшиеся 

территории будут благоустроены в этом году. Реконструкция позволит воспринимать 
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Юнусовскую площадь как единое пространство в старо-татарском стиле, при этом каждый 

сквер будет наделен своим сценарием взаимодействия с посетителями. 

Для реализации концепции скверов как цветущих садов будет проведено комплексное 

озеленение территории, добавится нижний ярус растений. В скверах планируют 

установить тематические архитектурные формы. 

Работы по замене сетей синхронизированы с благоустройством сквера, подчеркнул 

замруководителя Исполкома столицы РТ. 

На Ноксе заменят один пешеходный мост через реку и построят два дополнительных 

В этом году будет завершен и экопроект «Зеркала Татарстана». В прошлом году была 

проведена реконструкция Хрустального водопада и благоустроена прилегающая к нему 

территория. На базе существующей тропиночной сети будут созданы маршруты для 

прогулок и лесотерапии. 

По пути следования в местах остановки установят навигацию с картой маршрута, а также 

скамейки для отдыха. Уже посеян газон. На обзорных площадках появятся яркие арт-

объекты, установка малых архитектурных форм запланирована на август. 

Завершится в этом году и благоустройство вдоль правого берега реки Ноксы. На 

очищенной прибрежной полосе проводятся дополнительное озеленение, а также 

устройство дорожки из деревянного настила, прокладывают инженерные сети. На 

территории первой очереди идет строительство зон для барбекю, воркаута и памп-трека, а 

также досугового центра для проведения мастер-классов. На территории второй очереди 

ведутся работы по созданию детской площадки и места для выгула собак. 

Игорь Куляжев подчеркнул, что для обеспечения комфортного передвижения учеников 

школы №184, проживающих в жилых массивах на левом берегу Ноксы, будет заменен 

один пешеходный мост через реку и появятся два дополнительных. Рядом со школой 

благоустраивается новая входная группа в парк. Для пешеходов на Мамадышском тракте 

появится благоустроенный проход под автомобильным мостом, позволяющий 

значительно сэкономить время. 

Рядом с парком завершается строительство набережной вдоль ЖК «Green» и этим летом 

будет реализована первая очередь благоустройства набережной у ЖК «Лето». Все это 

позволит создать единую парковую зону вдоль Ноксы протяженностью в 3,5 км, 

охватывающую шесть жилых комплексов (от ЖК «Green» до ЖК «Весна-2»). Прогуляться 

здесь можно будет уже осенью.    

«Мы давно расширили географию наших работ и создаем благоустроенные территории на 

окраине города. В прошлом году мы завершили парк на 6 га в жилом районе Салават 

Купере, продолжаем в этом году реконструкцию и капитальное строительство вдоль реки 

Нокса и в парке «Зеркала Татарстана». Эти территории расположены в двух частях Казани 

– это говорит о том, что по месту жительства, или, во всяком случае, не так далеко от дома 

наши жители могут воспользоваться этими природными благоустроенными 

территориями. Для нас важен принцип полицентричности, чтобы каждый район имел 

свою изюминку, а общественные пространства не походили друг на друга. И все это 



служило казанцам, причем как для работы, так и для отдыха», – прокомментировал 

Ильсур Метшин. 

Новую входную группу ЦПКИО им.Горького озеленят и дополнят скамейками, 

столиками и навесами для комфортного отдыха 

Площадь одного из самых старых городских парков увеличится на 12 тыс кв.м благодаря 

созданию парадной зоны перед монументом и стелой. Здесь установят скамейки, столики, 

навесы для спокойного и комфортного отдыха. Будет изменена зона остановки и спусков в 

подземный переход. Их планируется объединить в единый проницаемый комплекс. 

В рамках проекта ведутся работы по устройству велопешеходного маршрута от площади 

по ул.Н.Ершова до сквера им.Толстого. Территория приобретет разнообразный, 

интересный ландшафт, который добавит гостеприимства и уюта этому месту. Зеленые 

насаждения позволят защитить площадку от пыли и шума, а также от ветра. 

Под площадкой находится подземный паркинг, поэтому в озеленении основная нагрузка 

ляжет на кустарники. Здесь высадят два вида спирей, пузыреплодник, иргу, дерен, 

почвопокровную розу и другие. Часть из них разместится в кадках в зоне со скамейками. 

Будут посажены липы, рябины, клен татарский и белый тополь. В целом появится 

несколько зеленых участков, которые помогут правильно перераспределить пешеходные 

потоки, подчеркнул Игорь Куляжев. 

Напомним, работы в общественных пространств ведутся, в том числе в рамках 

федерального проекта «Формирование комфортной городской среды». На одном из 

объектов – в сквере перед железнодорожным вокзалом станции Казань-2 – работы уже 

завершены. Торжественное открытие установленной памятной композиции «Город 

трудовой доблести» с благоустроенной прилегающей территорией состоялось 4 мая. 
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